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Réplique de la Municipalité de Franquelin au ML'inoire du Comitc' de Citoyens présent Projet d'aménagement hydroelBctrique des 

lori des audiences dri BAPE chutes 6 Thompson sur la rivièie Franquelin 

Franquelin 

Monsieur le Président, Madame la Commissaire, 

Nous voulons apporter quelques rectifications au mémoire présenté par le Comité de Citoyens et lu par 
Mme Amélie Baron Laberge, lors de la 2e séance du Bape, soit le 27 avril 2008. 

Comme les mémoires sont publiques, nous aimerions que nos rectifications apparaissent sur le site 
Internet du Bape. 

Point 1 : Page 4 dernière ligne, du Mémoire du Comité de  citoyens 

<<Ils n'ont jamais de retour concernant leur demande » 

Correction : Après avoir fais les enquêtes nécessaires, et après avoir reçu à leur entière satisfaction les 
réponses à leurs questionnements, un représentant du Ministère des Affaires Municipale Régional, ainsi 
qu'un représentant de la Sûreté du Québec à Baie-Comeau ont rencontré les membres du conseil afin de 
déposer leur rapport ainsi que leurs recommandations. 

Tous les membres du conseil municipal ont é t é  avisés d e  ce t  importante rencontre 

Étaient présents : M. Michel Leveque, maire 

Mme Manon Charest conseillère 

M. Laurent St-Pierre conseillé 

M. Éric Mansour conseillé 

M. Magella Cyr conseillé 

Était absente : Mme Nicole Baron conseillère 

De plus, les questions posées par les citoyens reçoivent toujours une réponse dans les meilleurs délais 
possible, malheureusement dans le cas présent, les réponses n'étaient pas conformes aux attentes des 
citoyens 

Voir annexe A - Rapport du MAMM 

Correspondance d e  la Sûreté du Québec 

De plus un des exemples les plus flagrants : Questionnements concernant les dépenses reliées au Fond 
de la Toulnoustouc. 

Un cahier relié, renfermant toutes les informations pertinentes et nécessaires a été mis à la disposition 
des citoyens 

Résultats : Personne n'est venu le chercher 



Réplique d e  la Muliicipdité de Franquelin a u  Méimire du Comité de Citoyens pri'scnté le 27 niai 2008 
l o i s  des audiences du BAPE 

Point 2 : Page 4,2e paragraphe, fin de la 7e ligne +suite page 5, l e  paragraphe 
«Un estimé des coûts pour la mise à niveau des infrastructures pour le secteur village 
s'éievait a 3 316 7009 en juin 2006 et nous ignorons ou en est rendu ce dossier [qui traîne 
depuis des années) au niveau de la demande de subvention au FIMR et si la Municipalité a 
comp/été un plan de réalisation » II est clair toutefois que les 60% de contribuables hors 
village n'accepterontpas de se voir ref7ier en plus, cette facture. ........ » 
Correction : Les citoyens sont au courant que toute taxe de service n'est chargée qu'à ceux qui 
bénéficient du service, donc les « 60 O h  i> de citoyens hors village n'ont pas à s'inquiéter « de se voir 
refiler en plus, cette facture ........ 

Pour l'avancement des travaux d'infrasturctures voir : 

Annexe B - Lettre de la firme TDA 

Point 4 : Page 7, ler paragraphe, dernière ligne 

« ....... Le Comité aimerait que M. Michel Lévesque dise ce qui en est vraiment .*, 

Correction : Dans le moment la Municipalité est sortie en appel de candidature pour trouver un 
partenaire privé pour le site Bellefeuille. L'appel de candidature se termine le 10 juin, en date 
d'aujourd'hui personne n'a déposé d'offre. Tout le monde a accès aux détails de I'appel de candidature 
sur le site d'appel gouvernemental à l'adresse : httm://www.seao.ca. et si Radio Canada avait raison 
nous en serions très heureux puisque lors de I'appel de candidature pour le projet de la chute Thompson, 
seulement 3 partenaires étaient en liste. 

Pour ce qui est de la 3e chute, nous n'en sommes même pas à I'appel de candidature alors, il y a loin 
entre aujourd'hui et sa possible réalisation 

Point 5 : Page 7, dernier paragraphe 
<< Le Comité dénonce le prucéde' B tout le moins douteux ufilsé par le promoteur afin 
de se soustraire au processus du BAPE pour les deux autres pmje& si telle est son 
intention. » 

Point 6 : Page 9, ler paragraphe 

i. ..... Ceci est à tout le moins nébuleux et les informations fournies lors de la soirée 
d'information du 29 avril dernier par M. Bertrand Lastère d'AXOR qui siège sur la SERF ainsi 
que par M. Michel Levesque maire de Franquelin qui siège aussi sur la SERF n'ont pas permis 
d'éclaircir la situation. Est-ce le Gmupe Axor Inc. ou la SERF qui sont responsables de ce 
projet? Quel rôle joue la compagnie à numéro 158473 Canada Inc. >> 



Replique de ia Municipalité d e  Franquelin au Ménioirc du Comité de Citoyens préscnté le 27 mai 2008 
lors des audiences du BAPC 

Correction : 1. Axor est le partenaire privé dans le projet de centrale hydraulique sur la chute 
Thompson 

2. La compagnie à numéro n'a rien à faire avec le dossier de la centrale 
hydraulique sur la chute Thompson 

3. La Société d'Énergie de la Rivière Franquelin (SERF) est composé du groupe 
AXOR, représenté sur le comité par M. Bertrand Lastère, détient 49% des parts et 
de la Municipalité de Franquelin, représentée par M. Michel Levesque, maire et 
Mme Diane Cyr, directrice générale / secrétaire-trésorière, détient 51°h des parts 

Le Ministère des Affaires Municipales et le Ministère des Ressources Naturelles ont 
vérifié que le tout soit conforme à toutes les lois et directives en vigueurs. 

Point 7 : Page 9, 6e ligne, dernier paragraphe 

« Un conseil municipal qui vote les yeux fermés ne représente sûrement pas les intérêts des 
citoyens tel quW le devrait >> 

Correction : Le conseil municipal a mandaté par résolution le maire et la directrice générale afin que 
ceux-ci puissent négocier et signer tout document relatif à l'entente avec le partenaire privé. 

Les membres du conseil ont eu l'opportunité de poser toutes les questions visant ce projet , afin de 
s'assurer de bien comprendre les implications de celui-ci 

Évidemment, les membres absents, non pu recevoir l'information diffusée , ce qui apparaît être le cas de 
la représentante du Comité de Citoyens. 

Voir annexe C - Copie de résolutions 

Point 8 : Page 11, ler  paragraphe 

<< ...... Ils ont reçu l'assurance du maire Michel Levesque qu'en temps et lieu il y aurait un 
comité qui serait impliqué tout au long du processus de développement du projet ...... >> 

Correction : Les citoyens ont reçu I'assurance qu'un comité de suivi formé de citoyens serait mis en 
place lors de la mise en marche de la centrale. 

Durant la construction de la centrale, un comité de surveillance sera mis en place, celui-ci regroupant 
différents gens concernés, par l'emploi, la construction, l'environnement etc ... afin de voir à ce que les 
engagements pris soient respectés et que les retombées régionales soient maximisées. 

<< Si on considère que plusieurs personnes qui avaient donné leur accord a ce moment ont 
changé d'avis, on ignore le taux actuel d'acceptation » 



Képliquc de la Municipalité de  Franquelin au  Mémoire di* Comité dcCitoyens présenté le 27 niai 2008 

lors des nudicncrs du RAPE 

Point 10 : Page 12,2e paragraphe, 3e ligne 

« La réalité est tout autre et ckst un maire Michel Levesque et une directrice 
généraIe/secrétaire trésorière Diane Cyr qui se sont donnés tous les pouvoirs, par résolutions 
du conseil municipal dans ce dossier » 

Correction : Le maire et la directrice générale, ne peuvent se donner aucun pouvoir, seul les membres 
du conseil, par résolution, peuvent les autoriser ou les mandater à agir dans certains dossiers. Donc, le 
tout a été fait de manière légale et a été adoptée par résolution du conseil. De plus la directrice générale, 
n'a pas le droit de vote, donc ne peut sûrement pas se donner des pouvoirs que le conseil ne voudrait lui 
accorder. 

Voir annexe C - Copie de résolutions 

Point 11 : Page 12,2e paragraphe, l i e  ligne 

« Les citoyens considèrent quVs n'ont aucun droit de parole dans ce projet et quWs ne sont 
pas ou très mal informé » 

Correction : Les citoyens ont été informés tout au long du processus selon les normes requises par les 
différentes instances gouvernementale et même plus. 

Présentation du projet 

Séance publique d'informations 

BAPE 

Point 12 : Page 12, dernier paragraphe, suite page 13 en entier 

« Ce projet s'est développé en catimini et plusieurs aspects n'ont jamais été amenés au 
conseil municipal dont certaines clauses contenues dans Ilappel de candidature rédigé à titre 
privé par la directrice générale/secrétaire trésorière Madame Cyr » 

Correction : Au contraire, ce projet a fait l'objet de plusieurs résolutions municipales donc les conseillers, 
conseillères, qui assistaient aux séances de travail et ou aux séances publiques étaient au fait des 
développements au fur et à mesure. 

Point 13 : Page 12, dernierparagraphe, suite page 13 en entier [suite) 

« L'appel de candidature rédigé par la directrice générale qui contient une clause non 
négociable relative à une prime de 300 00s pour le consultant /lobbyise choisi par la 
municipalité alors que les frais de ce dernier totalisaient 27 999 $pour 255 heures de travail 
et de temps de déplacement ,> 



Réplique de la Muiiic-ipalité de Franquelin au Mémoire du  Carnit6 de Citoyens prbsenté le 27 mai 2008 
lors der audiences du  BAI'E 

Correction : Ce point de l'appel de candidature a fait état d'un addenda, qui obligeait le consultant à 
négocier lui même avec le promoteur choisi le montant de ses honoraires. 

Voir annexe D - Copie de l'addenda 

Point 14 : Page 12, dernier paragraphe, suite page 13 en entier (suite) 

« .......... A quel besoin répond-il ?A qui appartiendra-t-il ? u 

Correction : Ici il faut lire le paragraphe pour comprendre que l'on parle d'un camion qui sera utilisé 
lors de la construction de la centrale et que le partenaire a décidé de remettre à la Municipalité à la fin 
de la construction pour les besoins municipaux entre autre pour le service incendie. 

Donc, il est très clair que ce camion servira très utilement les besoins municipaux et qu'il sera la propriété 
de la Municipalité et non pas à un ou i'autre des membres du conseil municipal, ni à aucun membre de la 
direction, tel que laisse entendre ce paragraphe. 

Point 15 : Page 12, dernier paragraphe, suite page 13 en entier (suite) 

« Lors de la deuxième journée dlaudience publique le 30 avri/, nous avons appris que le 
maire Michel Levesque aurait conclu une entente avec certains administrateurs de 
I'Association pour un dédommagement swevant a 1000$ pour llutiisation de leur 
chemin. Certains ont soulevé un manque de consultation par rapport a cette entente» 

Correction : Premièrement, ce n'est pas Monsieur Michel Levesque, maire, qui a négocié cet 
entente mais plutôt, Monsieur Michel Levesque, Président de la SERF, et il est dans ses mandats de 
négocier des ententes et les trois membres du comité doivent être en accord avant qu'il puisse signer 

Point 16 : Page 15, premier paragraphe, dernière ligne 

« .........q uW n 'y avait pas dWgation a négocier avec les Innus* 

Correction : Ce n'est pas parce qu'à ce jour, aucune entente n'a été conclue avec les Innus qu'aucune 
negociation n'a été faite ou qu'aucune tentative de negociation n'a été faite. Nous continuons à avoir des 
échanges avec les Innus pour en venir à une entente dans les meilleurs délais. 

Nous considérons que les instances gouvernementales concernées sont assez compétentes et 
professionnelles pour dire à la SERF, quel est leur position à ce sujet. 

Voir annexe E - Registre des démarches avec les Innus 

Point 17 : Page 16, dernier paragraphe 

« Ce comité sera formé des administrateurs de la Société d'Énergie Rivière Franquelin Inc., 
soit M. Miche; Levesque (maire de Franqueiin), Madame Diane Cyr (directrice générale et 
secrétaire trésorière de Franquelin) et de Monsieur Bertrand Lastére (représentant du 
Groupe Axor Inc.), La responsabilité de ce comité sera confiée a M. Michef Lévesque,(maire 
de Franquelin)» 



lors des audiences du RAPE 

Correction : Voir point 8 pour réponse 

I I  n'a jamais été question que les membres de la SERF fassent partie de ce comité 

Point 18 : Page 21, premier paragraphe 

« ................Q uel est le pourcentage que le maire a négocié pour la municipalité et quels sont 
les éléments pris en considération? Y a-t-il un minimum de redevances garanti pendant les 
mauvaises années (bris, température etc) et a combien s'é/éve-t-il? » 

Correction : Si la question avait été posée, les gens qualifiés auraient répondus que le passé étant 
garant de l'avenir, puisqu'on ne peut obtenir de certitude dans ce domaine, les pires années toujours 
selon les études pourraient rapportées une redevance de I'ordre de 86 000$ à la municipalité et les 
meilleures années pourraient rapportées une redevance de I'ordre de 161 000$ 

De plus, le poste de secrétaire est assumé par le budget municipal, puisque c'est la secrétaire de la 
Municipalité. 

La redevance à la Municipalité est calculée à un taux de 5% de la facturation faite à Hydro Québec 

Point 19 : Page 23, second paragraphe 

«De plus, selon les informations diffusées, ces redevances seraient versées 
automatiquement et mensuellement dans le compte de la Municipalité, d'où risque d'en 
perdre la trace. >> 

Correction : Les redevances seront incluses dans le budget municipal, seront indiquées dans un poste 
comptable séparé comme tous autres revenus. 

Les membres du conseil municipal sont élus à tous les 4 ans pour gérer la Municipalité et 
c'est ce qu'ils font dans le meilleur intérêt de l'ensemble des citoyens 

Point 20 : Page 24, dernier paragraphe 

«Le projet ne comporte aucun plan concret sur le plan récréo touristique et le montant de 
15000$ prévu a cet effet démontre I'importance qu'on y accord. Le maire a même dit en 
réunion pubiligue que l'aménagement récréo touristique était purement accessoire et n'était 
pas une priorité. Par ailleurs comme AXOR l'a mentionné (sans que cela ne soit inscrit nulle 
part) la municipalité se verra offrir un beau pickup neuf de plus de 50 OOO$ » 

Correction : Pour ce qui est du plan récréo touristique, M. Bertrand Lastère a dejà fournie la réponse aux 
citoyens lors d'une rencontre publique. Le 15 OOO$ servira seulement à acheter des équipements comme : 
bancs, poubelles, installation d'un camping sauvage pour aménager les espaces comme des belvédères 
ou des sentiers pédestres qui sont déjà inclus à même la construction de la centrale. 

II faut souligner que ces nouvelles infrastructures nous permettront d'offrir ou d'améliorer notre produit 
touristique et permettra de maximiser l'utilisation des infrastructures récréo touristiques dejà existante 
sur notre territoire et autre 



Réplique de la Municipalité de Franquclin au Mémoire du ConiitL'de Citoyens présenté le 27 mai 2008 
lo is  dcs audiences du UAPC 

Pour les deux dernières phrases se référer à la conclusion 12 où ce point a déjà été répondu. 

Point 21 : Page 25, dernier paragraphe et page 26 premier paragraphe 



lors des audiences du BAPE 



Réplique de la Municipaliii.de Franquelin au  Mémoiredu Comité de Citoyens présenté le 27 mai 2008 
lors dcsaudiences du RAPE 

i iü i i s  i e  crtdre d o  Fonds du L'acte nrral, ia niiinicipditi! a pr6seot6 :tir projet 
d'eiolrellisicnr-ni qui c<>nsistait 2 fahriqocr er à imlaller de? pürieiirtes toiiristiqirrï 
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lr;~%ilrix. 1:1 miinicip;ilité, qui d i t  enctri:rsgrr lei :irli.?ani iocüur, eoli~üi:c!ri. titi 
conscillei inonici~iai quiert artisan de métier. 



Réplique de la Municipalité de Franquelin au Mémoire du  Cornite de Citoyens présenté le 27 mai ZOO8 
lors des audiences du BAPE 

1.ï ilil-ei.tricc giriCr:lïc ü cnmjilél6 lii grille traiimiis?. Oit !r*inie iliiiin.>ii: ritic si!i les 
10 rrtnarins cnrisugis, ïr plils avantageux est ic scériarii> 5 suil l'achat it'iir: camion 
neiri' awr. çiirillrtte de porte en porte ci transport 1rirrrii.di;ii arix d&ii>is iileiitifi6s 
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Fdrm à raire accepter i'üchiit rlrr caniiim rieiii: .Je w u .  Laisse ir soin de L-i coniellcr c i  
de t i rer  vos propres conciusioirs rirais i;, r6alild c i t  qw si la iii~iiicipaiitC sis de 
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Kcpiiquc de ln Municipalité <II! 1:rnnqueIiii n u  Mbrnoire <!ii Colnit<: de Citoycris prbsenté le 27 niai 2008 

lors dr.s niidienccs d u  RAIJE 



i<c[>liquc de la Municipalitr de Franquelin au Menmie du Cornite de Cltoyenî prescrite le 27 mai 2008 

loir, de? aud~enres du RAPF 



K6pliqrie de  la M~inicipalitéde Franquelin au  Mhoi re  du  Comité de Citoyens présenté le 27 mai 2008 

lors des audiences i l i i  KAi'E 

On se pliilni qirc lei pii!i.tir% dc L :Ms  s!jr!t ou:ri's rlc coirstuie? l'anipieiir ries I:lrei i:li 
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d 'un  conseiller. l,e i!eiisiLiee plus nrüovaic pa?eur fait partie de  l 'eot i i i i r îp  di. I ' m i i  
&I cmïciIier.  



Réplique de la Municipaiit6 de Fraiiq 
lors des audiences du BAPE 



Répliqiic de la Mliniripiiiiti. de Franquelin au  M h o i r c  dii Comité de Citoyens présenté Ic 27 mai 2008 
lors des aiiùi<!nccs du  HAPE 





Répliqiic de la Monicipaliti'dc ïrnnqiielin au Ménioire du Colnité de Citoyens présenté l e  27 mai 2008 

lors des audiences du BAPE 

:mi:ricipalité, 1.a rnu;iiciplit& de P'rancjiieiirr s'est rire l~iscrrrr irrl  nIiJiir:ilrf r!l 
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Réplique de la Municipalité de Franquelin au Mémoire du (:omit6 de Citoyens presenté le 27 mai ZOO8 

lors dcs audiences du BAPE 
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Taxe de dé!~eigemerrr : en 200.3 :iugn;cnriifir,n dia tarif di- déncigcmi'nl de 125 S i 
1X.i 5, cc gui servirait i r i rupérer  le nianque à pgilei.  p:ur h tliii%si. ik Iü tiiw 
d ' e x ;  dalis le S e c i ï U F  du village. de plus <)ri trouve que rcrïainrs donnie: :'us état, 
h a n c i e r s  de ZlW2 et 200.3 s m i  inerarlch et en p;trticu!ier piiur air: nraoque 5 p g n e ~  
de 10 OOti 3 par min& 2 2004. 

O n  s'interroge tigalcniciit s u r  les salaires des cinploi6s de la nitirlicipülii&. 1.u 
iiiurriçipalité coinptc 2 emplo~Cs  il lenipr plein: la directrice gCnirat1e et le 
corri!iiçieiir du Ioader. l'sr contre sel<rrr le rapport lïri;incirr de LOO;. on ? voit 3,s 
effectifi ~tarsonrics/~inir& : 

I:n tahimu qui fait r6f6rerice aux salaires des ernployis. des services prrrfessi»nireIs, 
techniciens el i i i i t ~ ~ s  est inçl i i~ i cel le p r t i e  de la plairitc. On s'interroge ?I qui rorit 
ces s&ires et qtrels sont ces honoratires professionnels. ces srrriccs tecliniqucs et 
81utrer7 
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Réplique de la Municipalité de Franqucliri a u  Mernoire du  Coinit6 de Citoyens préscnte le 27 mai 2008 

lors des audiences du  IIAI'E 

0 1 7  smiléie I'ünnrtnee d u  maire \liciiel L6rrsque. ir 9 juiliet 2007, de  son intention 
d'exempter de taxes d'ordtrre et de rec'clage le secteur du 1.ac I x h a s r e ,  nralgré 
I'adiptiori du règlement cl du budget en Janvier 2007. 
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('h w pliiint q i ie  lç rnairr e t  son iqirip~: refusen! de firire i:m. projimitiim :ifin <i~(rhie!iii- 
i ~ r i ( :  aide fin;:ni.ièrc, dan\ le cadre du fonds d u  Pacte Kurai  pour la r6alis:tliorr [I'iiii 
:pi-,!jet c1'acci.s i I:i mer. th> s<!iiikie que la décision di! corireii i,si d i i c  ;III &rit que le tract! 
pour cette descente e t  adjitcen! au  territin ri";io ami ii'trii c i m d i l e r  el qui. 1.m rei;rl.de 
ce pro je t  en lnrtiqiiüm de (;1tl.s\es raisims iirmiiie I ' o b l i ~ ~ t i o r i  dc fitirr arpwtur alors que 
l'on ii iIPjà rr; i m i ! r  u n  certificat de iocakit ioi ! .  
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Ort «iill.ve le firit que le corisrii niunicip:d a procédé seion la ~ .b~t lu r io t i  20117-73 du '8 
juillet. i !'ei~ih:iuçhç i temps plein d'une prrsrtnnr à titre de secr6tait.e ri-repii~riiiistr. Ï.r 
maire explique que ia corrrpagnie d'asstira~ice ne 1113 dotrriait pas le chais d'eirrl;~uçher 
rrrir ;ri& ;i la directrice gén6rair qui est en  retour progressif depuis août 2007, suite i un 
cirr~gé maiddie depuis mnrs 2007. On afkïrnic qu'aucun d e  élus en [>lacc ne portvail 
chil'ker Ics coûts reliés i ce riiiuii.au poste non prGvu itu Iriidgel 2007. De pllis: on 
wiizlignc qu'A cet effet tiii cornit6 dc i6lection: formé de 3 nienrhres du  conseil. aurait 
rem& son r;rpp«rt au conseil iiirinicip;il sans et1 avoir iitfbrrtti. ?oni les r r ienhre~.  
i:galetiicn:, il ri'? aurait aucun certificat de ilisjirirrihiiitG de crédit et jiar mnstquenl: mi 
i'iiiterrogc sur  Ir fait que ia résoloti~iri puisse être ;mnuiGc i r u  ri Ic* ci>nti.ibiial;ieï 
devront  subir une t iat ise dc & m e s  en 2008. 
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Cf!: s r  piaini iprc ~iar?; le nmtral ri'einl,iiticlre adople Iw? ilr i ; ~  séaiicc du  I O  
i e p i c n r i ~ r c  2007.  ic <tatoi dc i e c r t h i i v  récepriooiiis:e est iiiodi?ii pour celui di. 
tçrii!iirierriie ilr lri:re;rii réwpti<rni~isie. Ce  conii-ai cr de  deus ails soit ~iisqii'aii 2') 
,jiiiIlcl j r is ie :i\;ii;t lei élecrio~~s o i  or; croit qric l't!qiiip ei3 place 1 oridrait iiirc prtrfirer 
kiu rriniirr~iitik sori enlturagc. 

O n  S<:&IP le f:iit q~1e la directricc g6niralc ail atitorii<' des itépunsesqui n' i t i i rn i  [lai 
i nzw i~ j~wrs i i i l es ,  n'6l:iieni p z  iigiiliircs ni préiuer au  imdg~t.  De j-iiits. dis dGptascs 

. . 
\rlj:er!ct!r:,s irai mo;iunt m:orisl  tra; le regicnien! dc f i46pi t ioo de piiiivirir .iraien: 
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Annexe B 

Bonjour Diane, 

La présente fait suite à notre entretien de ce jour et a pour but de résumer la situation de la municipalité 
dans le cadre du dossier de la mise aux normes des installations de production de I'eau potable. 

D'abord, des demandes de subvention avait été faite aux programmes de subvention PlQM (Programme 
d'infrastructures Québec-municipalité) et TICQ-2000 (Travaux d'infrastructure Canada-Québec 2000) en 
décembre 2002 ou près de cette période, suivant la nouvelle réglementation sur la qualité de I'eau 
potable. À partir de ce moment on a fait les prélèvements nécessaires pour se rendre compte qu'on serait 
obligé de procéder à la filtration de I'eau brute en raison des critères de C.O.T. (carbones organiques 
totaux) et de la turbidité.ç'est pour cette raison que ces 2 premières demandes avaient été présentées. 

Par la suite, il y a eu une période de grand vide où le MAMR s'est aperçu que le volume de travail à 
réaliser ( et surtout à financer ) était beaucoup plus important que prévu. En effet, on avait sous évalué 
les coüts d'un montant de l'ordre de 1 milliard de dollars. Jusqu'à il y a un peu plus d'une année, le 
MAMR faisait le tri à travers les dossiers où il y a le plus de population touchée et aussi pour les 
municipalités où la capacité de paiement de leur part n'était pas complexe. 

Ce qui fait que les dossiers de la majorité des municipalités de la Côte-Nord (et aussi de la Gaspésie et 

de la basse Côte-Nord) n'avancent pas aussi rapidement qu'il serait souhaité. C'est pour cette raison que 
la Ministre Laurendeau promettait l'année dernière que les projets des municipalités telle la vôtre 
pourraient être subventionnés à la hauteur de 95%, si la situation financière de la municipalité le justifiait. 

En juin 2006, suite à des discussions avec M. Gaudreau du MAMR, sans entrer dans les détails, de faire 

une demande de subvention au volet 1 du programme FlMR (Fonds sur l'infrastructure municipale rurale) 
pour un montant approximatif de 3 316 700$. Ce montant est fictif et permettait au MAMR de prévoir des 
fonds pour la municipalité. II prévoyait la mise en place d'un système de filtration à installer sur la 
conduite d'alimentation principale qui provient du lac Power, mais aussi les études hydrogéologiques, le 
remplacement complet de la conduite d'alimentation, les appareils de mesure obligatoires, résewoir 
d'urgence, système de pompage neuf,etc.. Ce montant est fictif parce qu'il était impossible à ce stade du 
projet d'être plus précis, sans entreprendre des études exhaustives qui coûtent évidemment assez 
d'argent sans avoir l'assurance, vous et nous, des intentions et des délais impartis par le MAMR. 
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En octobre 2006 on recevait les premiers balbutiements du MAMR en raison du nouveau programme de 
remboursement de la taxe d'accise sur I'essence et on préparait dès lors, une partie de la recherche en 
eau à effectuer en considération de I'étude de phase 1 de B-Sol suite à un accord du MAMR. II ne faut 
pas oublier que des travaux de recherche en eau souterraine sont réalisés partout au Québec et qu'il n'y a 
pas beaucoup de puisatiers disponibles (ils choisissent leurs travaux et les régions quand c'est possible). 
Aussi, les travaux de recherche ne peuvent être effectués n'importe quand. Il faut réaliser ces travaux en 
période de nappe basse pour s'assurer de la pérennité de la source qui n'a pas ou peu de recharge 
durant cette période. C'est ce qui explique qu'on est pas rendu plus loin actuellement. Tel que prévu et 
suite à nos entretiens de la dernière rencontre, il faut se revoir avec B-sol pour planifier la poursuite des 
recherches avec l'accord du MAMR. 

Espérant le tout conforme, 

Salutations, 

Daniel Lajoie, ing. 

Groupe-conseil TDA 

229, boul. La Salle 

Baie-Comeau (Québec) G4Z 1S7 

Tél. : (418) 296-6711 poste 216 

Téléc. : (418) 296-8971 



Réplique de la Municipalite de  Franquelin au Mémoire du Comité de Citoyens présenté le 27 mai 2008 
lors des audiences du BAPE 

PROVINCE DE QUEBEC 

EXTRAIT DU PROCES VERBAL de la séance extraordinaire du conseil de la Corporation 
Municipale de Franquelin, tenue le 26 octobre 2006 à la salle du conseil sous la présidence 
du maire Monsieur Michel Levesque 

Sont aussi présents mesdames et  messieurs les conseillers (ères): 

Charest Manon conseillère siège no 1 

St-Pierre Laurent conseiller siège no 3 

Magella CY r conseiller siège no 5 

Madame Diane Cyr, directrice-généra/e/se~rétaire-trésorière estaussiprésente 

Attendu que : Un appel de candidature en bon et due forme a été publié tel que prescrit par la 
loi, sous le numéro AC200601; 

Attendu que : La municipalité de Franquelin a reçu 3 candidatures, toutes conformes à l'appel 
de candidatures: 

Attendu que : Que la municipalité, de part sa résolution 2006-143, a formé un comité 
d'évaluation conformément à l'appel de candidatures et ses addenda; 
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Attendu que : Que le comité a transmis ses recommandations au conseil; 

Attendu que : Dans le projet d'implantation d'une petite centrale hydraulique sur la rivière 
Franquelin, la municipalité est à l'étape de choisir, après avoir pris connaissance 
des recommandations du comité d'évaluation dûment mandaté, le partenaire qui 
doit être retenu; 

Rés. : 2006-146 
I I  est proposé par Magella Cyr, conseiller que : 
Le préambule de la présente résolution en fasse partie intégrante. 

La proposition "ALTERNATIVE 1" faite par le Groupe Axor, à la Municipalité de Franquelin dans le 
cadre de l'appel de candidature portant le numéro AC200601 soit et est retenue; 

Que Monsieur Michel Lévesque, maire et Mme Diane Cyr, directrice générale, soient et sont autorisés à 
signer tous documents relatifs à ce dossier et à fa~re toutes les démarches requises afin de négocier une 
entente; 
Qu'une rencontre publ~que d'mforrnat~ons pour les c~toyens soit et est f~xée au 06 novembre 2006 à la 
salle des Loisirs de Franquelm à 19h00; 

Qu'un ou des représentants du partenaire retenu soient présents lors de cette rencontre; 

La proposition est adoptée à l'unanimité 

Copie Certifiée vraie des minutes de la séance extraordinaire du conseil de la 
Corporation Municipale de Franquelin tenue le 26 octobre ZOO6 

En foi de quoi j'ai signé à Franquelin ce O2ierne jou r  d u  mois de novembre de l'an deux mi l le 
six 

Diane Cyr 

Directrice Ge 
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ANNEXE D 

Appel de candidatures AC200601 
ADDENDA #O8 

Remplacer ces paragraphes par : 

peut v avoir d'exceution a cette exigence. 

négociations avec Hvdro-Ouébec, le oartenaire ~ r i v é  devra mettre toutes les 
ressources en olece Dour réafiser le projet le olus rauldement ~ossible. 

?)Les candidols..&vront néqocier directenrent avec le consultant. M. Pierre_Paradis. u n  
réglernent Dour [es-f~ais du travail dccomp!i jusou'i la forrn~t ion de la S P C ! & ~ ~  
Munici~alite de Fronquelin n'est o u c u n < ~ ~ n t p a r t i e  urenante dans ce reqkment.nue 
o z o i t  s - u j e . . ~  .i titre dqp.$rt&re dans la société à être f o r n ~ é e ~  

5jLa munici~ai i té aura un choix ctréoondérant à I'éuard du chargé de profet sui sera 
enuaqé par la société a être formée. 

Tome repiodtxtion loraie ou parlielie de ce document est 
iolaii-inrni interdite sans l'autofis,?tio~~ de ia Municipalité de Franq:ieiin " 
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ANNEXE E 

REGISTRE DES DÉMARCHES EFFECFUÉES VIS-À-VIS DES COMMUNAUTÉS AUTOCHTONES 

DANS LE CADRE DU PROJET D'IMPLANTATION D'UNE CENTRALE HYDRAULIQUE SUR LA RIVIÈRE FR 

Destinataire ou 
Date Heure Partrcipants Lleu ou Moyen 

de communication 

2006-04-13 15:OORaphael Picard Rencontre Manoir Présentation du projet 1 Demande d'appui 

Michel Levesque Baie-Comeau 

Pierre Paradis 

2006-1 1-16 À: Adélard Benjamin Telephone rAppel au conseil de bande de Pessamit pour parler avec Adelard Benjamin. 

De: Pierre Paradis On me dit qu'il est occupé et je demandeà la secrétaire de lui faire le 

message de me rappeler sur mon cellulaire. 

t 
2006-11-16 De: Adelard Benjamin Télephone iAdelard retourne mon appel et je lui demande s'il peut m'organiser une 

A: Pierre Paradis rencontre pour discuter du projet de petite centrale avec lui et un autre 

membre du conseil. Il me donne rendez-vous a 5 heures au courant que ie 

maire de Franquelin tente joindre le chef Raphapël Picard ii me répond que 

non. du 13 juillet et Est-il au courant de deux demandes du MRNF en date 

du 13 octobre qui demande un non, il n'est pas au courant entretien avec le 

On s'entend pour en discuter iors de notre rencontre au manoir. 

2006-1 1-16 17:OOMAdelard Benjamin Rencontre Manoir M .  Benjamin arrive au Manoir accompagne du Vice-Chef Pierre-Pître Picard, 
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M. Pierre Pitre Picard Baie-Comeau nous leurs expliquons ce que désire la municipalité. Lui et le V-Chef Pierre-Pi 

Michel Levesque Picard qui est le porte parole pour le développement économique et 

Pierre Paradis developpement d'énergie hydroélectrique au moyen de centrale hydraulique 

et eolienne nous assurent que ie tout sera porte à i'agenda. et à I'ordre du JOL 

de la réunion du 29 novembre 2006 et qu'ils nous fournirons une réponse par 

suite. i l s'agit de se rendre a Betsiamites afin d'y rencontrer le Conseil des 

lnnus pour expliquer la demande d'appui a la municipalité de Franquelin pour 

aller de l'avant avec son projet.La date de la rencontre sera fixé suite à la 

discussion du Conseil de bande de Pessamit. Ils disent qu'ils vont demander 

se faire accréditer par le wnseil pour devenir les deux portes paroles du Con: 

de Bande pour les discussions futures du Projet de centrale sur la rivière 

Franquelin. La rencontre se termine a 17h45 

À M. Pierre Pitre 
2006-1 1-17 Picard Courriel Remerciements pour la rencontre et demande de rencontre 

De: Pierre Paradis 

2006-1 1-07 Raphael Picard Courriel Demande pour rencontre - Réponse M. Picard n'est pas disponible 

De: Michel Levesque 

2008.1 1-07 Raphael Picard Courrier Recommandé Demande pour rencontre - Réponse M. Picard n'est pas disponible 

De: Michel Levesque 
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1 
2006-1 1-07 Raphael Picard Téléphone ?Demande pour rencontre - Réponse M. Picard n'est pas disponible 

De: Michel Levesque 

1 
2006-1 1-07 Raphael Picard Téléphone {Demande pour rencontre - Réponse M. Picard n'est pas disponible 

De: Michel Levesque 

2006-1 1-07 Raphael Picard Téléphone Demande pour rencontre - Réponse M. Picard n'est pas disponible 

De: Michel Levesque 

14:OOM.Adélard Benjamin Téléphone 

De: Michel Levesque 

Adélard Benjamin Téléphone 

De: Pierre Paradis 

Adélard Benjamin Renc. a Bersimis 

Pierre Pitre Picard 

Jean Mane Vachon 

Marielle Vachon 

tlisabeth Bacon 

Pierre Paradis 

I 
rÉtablir un contact avec les autres membres du conseil de bande 

, 
Ces messieurs présenteront le projet lors de la seance du 8 décembre 

l 
Présentation du projet / Demande d'appui 

Résumé des démarches effectuées auprès de M. Picard jusqu'a ce jour 



ua iuos I!asuoa np saiqwaui sa1 anb aqne snou 'au!eiuoj auiw auoudai?~ ai!eiamas 21-21-9002 
-au!eiuoj auiw 

ameas el ap si01 11 al pleqd aii!d aiia!d 

aajuasald eias apuewap ei aauinole aia i u e k  !palpuan ap aiiuo3ua1 e l  'W ap ar>uap!sai el e sjpe~ed aJJa!d 

!ndde.p apuewap el ins la laI0ld al ins uo!ssn3s!ai s!ui!slag e '3uati pieî!d ail!d alia!d 60-21-9002 
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2007-1 2-29 A:Raphaël Picard Courriei et courrier Demande de rencontre suite aux propos tenus a Radio Canada 

De: Michel Levesque 

( 

De:Mme Bacon de l 
2007-12-04 Betsiamites Téléphone Proposition de rencontre le vendredi 14 décembre prochain 

A : Diane Cyr 

2007-12-04 A: Mme Bacon Téléphone !Confinnation de la rencontre vendredi le 14 déc. À 10hr - L'endroit reste a 

De: Diane Cyr déterminer 

2007-12-12 A: Conseii de Bande Téléphone !Confitmer que ia rencontre a bien lieu vendredi le 14 et confirmer le lieu 

De: Diane Cyr 

1 

2007-12-12 A: Diane Cyr Téléphone (Confirmation que la rencontre se tiendra à Franquelin. le vendredi 14 à 1Ohr 

De: Conseil de 
Bande 

2007-12-14 A:Raphaël Picard Courriel et courrier Confirmation des attentes de M. Picard . Copie de la lelire concernant I'intenti 

des droits <l'eau. Copie des lettres du MRNF a la communaute authochtone 

Copie des lettres et registres des contacts entre ia Munidpaiité de Fran quelir 

ia communaute autochtone 
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Conseil de bande versus Messieurs M. 
2008-01-28 Levesque, Rencontre avec le conseil de bande à Betsiamites 

M.Bertrand Lastère et Mme Diane Cyr il est entendu de former un comité composé de 2 membres de chacune des i 

communautés soit M.Michel Levesque, Mme Diane Cyr et deux représentant: 

lnnus. 

2008-01-30 A: Diane Cyr Téléphone Demande afin d'obtenir une liste de documents 

De: Raphaël Picard 

2008-02-12 A: Raphaël Picard Téléphone Discussion afin d'obtenir les documents demandes avant la formation du com 

De: Michel Levesque 

2008-02-1 3 A: Raphaël Picard Courriel 

De: Diane Cyr 

2008-02-21 A: Michel Levesque Courriei 

De: Jean Marie 
Vollant 

2008-02-22 A Michel Levesque Courriel 

Expédition de formulaire d'engagement de confidentialité à signer avant i'obtc 

des documents demandés 

Facturation pour le repas du 28 janvier 2008 

Formuiaire "Engagement de confidentialité" signé par M. Raphaël Picard 

De: Jean Marie 
Vollant 

2008-03-01 A: Jean Marie Voliant En personne Remise des documents demandés par M. Picard 

De: Michel Levesque 

2008-03-13 A: Jean Marie Voliant Courriel 

De: Diane Cyr 

Demande pour savoir où en est rendu le dossier suite à la réception des d o c ~  
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2008-03-13 A: Diane Cyr Courriel Réponse à la correspondance précédente 

De: Jean Marie 
Voilant 

2008-03-19 A: Jean Marie Voilant Courriel 

De: Diane Cyr 

2008-03-19 A: Diane Cyr Courriel 

Relance suite a la correspondance du 13 

Réponse a la correspondance "Relance" 

De: Jean Marie 
Vollant 

2008-03-30 À: Jean Marie Voiiant Discussions concernant les documents expédiés. M. Vollant répond qu'ils soi 

De: Michel LevesqueTéléphone après les examiner et que M. Picard est a ?extérieur de la région. 

Michel en profite pour lui transmettre une Invitation à la séance d'information 

Bape qui se tient le 2 avril a Franquelin. M. Vollant répond qu7l va transrnenr5 

I'invitation au conseil de bande. 

2008-03-31 A: Raphaël Picard Courriel 

De: Diane Cyr 

2008-03-31 A: Jean Marie Voilant Courriei 

De: Diane Cyr 

Invitaiion a la séance d'informations du Bape du 02 avril 

Aucune réponse. 

lnvitation à la séance d'informations du Bape du 02 avril 

2008-04-01 A: Jean Marie Voilant Nouvel appel a M. Voilant pour lui demander si i'invitation avait bien été trans 

De: Michel LevesqueTéléphone et si il y aurait des représentants de chez eux présents. M. Voilant me répond 

que M. Picard est absent jusqu'au vendredi 04 avril el que peut-être M. Pierre 

Picard serait présent. 

Aucun représentant de Pessiamit ne s'est présenté a la séance dlnformation 

Bape ie 02 avril. 



i e  28 novembre 2007 

Association des propriétaires de chalets de riviére Franquelin inc. jl'rc Association ») 
Madame Collette Hébert, Présidente 
C.P. 73 
Baie-Comeau. Québec G4Z 268 

Obiet : Route de I'lszssociation 

Madame, 

La Société d'Énergie Rivière Franquelin (SERF) prévoit la construction de la centrale 
hydroélectrique Chute Thompson entre juin 2008 et décembre 2010. qui comprendra l'installation 
d'une ligne électrique 25 kV ie long de la « route de !'Association B depuis la route 138, jusqu'au 
chemin d'accès menant au barrage. 

Durant la construction, la SERF utilisera la «route de l'Association», un chemin public qui relève en 
partie de la juridiction de ia MRC de Manicouagan et en partie de la juridiction du MRNF. menant 
jusqu'aux routes d'acces de la centrale et du barrage 

Si elle obtient les autorisations requises à cette fin par les autorités concernées, soit : la 
Municipalité, la RIRC, et le MRNF, la SERF s'engage à réparer tous dommages qu'elle pourrait y 
causer et s'engage à remeitre en étai, si cela est nécessaire en raison de tels dommages la 
portion de ia «route de l'Association>> qu'elie utilisera. 

La SERF devra resurfacer. si cela est nécessaire. la portion de chemin de la barrière jusqu& 
l'accès B ia centrale avec des matériaux de son choix, mais qui seront adéquats au transport lourd 
lors de la construction. 

La SERF vérifiera l'état d'une calvette e l  d'un ponceau, toujours sur la méme portion de ia «route 
de I'Associationn et les rendra conforme au passage des véhicules lourds si cela s'avère 
nécessaire. 

Toute personne impliquée durant la construction, puis une fois la centraie construite, les 
personnes chargées de l'opération. de l'entretien et de ia réparation de la centrale et toute autre 
oersonne mandatée par la SERF pourront utiliser la «route de i'Association». Ces personnes 
seront identifiées d'une manière laissée ia discrétion de la SERF auprès de i'Association. 

Si la SERF doit emprunter la oroute de l'Associalion>i en hiver, par un moyen de transport autre 
que la motoneige. ou un autre véhicule du mëme genre, ia SERF verra a ouvrir seuiernent un côt4 
de la droute de I'Associationc de la iargeur requise pour faire passer son 'iéhicu'e et iaissera 
I'aiirre côté en 6tat sur une largeur minimum de 6 pieds pour la circulation à mctoneige. 

Pour sa part, l'Association continuera d'entretenir la «route de l'Associatisni> pendant la durée des 
travabx comme el!e le faisait par le passé et pourSu/vra l'entretien et rnainllendra En bon étal la 
a route de i'Assooiation » jtisqu'aux routes d a c e s  qui ménent aux sites de la centrale et du 
ba-riige. 
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En contreparlie et afin de contribuer aux coûts d'entretien généraux de cette route par 
i'iissociation, la SERF s'engage à lui verser un montant de 1 000 $ chaque année pendant la 
période des travaux de construction puis pendant la période d'expioitation de la centrale tant que 
la route est réellement entretenue par l'Association. 

LE montant foriaitarre de 1 000 $ sera indexe a 1,s % chaque annee pour tenir compte de 
l'inflation. 

L'Association, par son acceptation et sa signature du présent document, confirme son accord pour 
que la SERF utilise Io « route de l'Association u pour les fins ci-dessus menlionnées et qu'elle y 
circule avec tous les vénicules appropriés a ces fins. 

Ce document constitue une entente 

Pour la SERF 

i 

Pour accord et acceptation 
Association des propriétaires de chalets 
de riviere Franqueiin inc. 

i :  
! ,; f 

/ 
I - 

Michel Lévesque, ~ k s i d e n t  Association des propriétaires de chalets 
Date: de rivière Franquelin lnc. 

Date : 
i' : 

i l" / ,,.y, 4 i ,4 ,/-/ ,v A i / 
, ! '_m.cvp54a. 

M. Gilles Comeau. Vice-président 
Association des propriétaires de chalets 
de riviere Franqueiin lnc. 
Date : 

Témoin pour iâ SERF 

3 j Plan - Localisation Centrale et Barrage, Roüte d'acces 



Franquelin, le 20 mai 2008 

Association des Propriétaires de Chalets de 
la Rivière Franquelin 
Madame Colette Hébert 
157 Legardeur 
Baie-Comeau, Qc, G4Z 2H9 

Objet : << Probiématiaue soulevée ~ a r  la barrière d'accès >> 

Madame, 

Suite à la rencontre que j'ai eu avec Monsieur Gilles Comeau, vice-président de votre 
association et  après discussion, j e  vous confirme en tant que Président de la SERF qu'une 
nouvelle barrière électrique, fonctionnant sur le 110 V, sera installée à l'entrée de la 
maison du gardien, légèrement en arrière de la barrière actuelle. 

L'acquisition e t  la mise en place de la barrière seront défrayées par la SERF e t  se fera au 
début de la construction de la centrale hydroélectrique sur la rivière Franquelin. 

Le modèle prévu (dont vous trouverez les détails en annexe) est le B.S.L. , usage lourd. 

Nous vous confirmonç donc aujourd'hui, qu'au moment opportun cette barrière sera 
installée e t  fonctionnelle. 

Espérant le tout  conforme à vos attentes, veuillez agréer, Madame, l'expression de mes 
sentiments les meilleurs. 

Michel Levesque 
Présdent SERF 

c c :  M. Gilles Comeau, Mme Réjeanne St-Pierre 




